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Hof und Perſonalnachrichten
Berlin 31 Okt Ueber den Aufenthalt des Kaiſers in

Liebenberg liegen Mittheilungen heute nicht vor

KarlsZum Darmſtädter Zwiſchenfall beſagt eine
ruher Zeitungen zuge offiziöſe Notiz Einige Blätter
fahren fort an die Nachricht von dem geplaut geweſenen aber
infolge der Ankwort aus Darmſtadt nicht zur
kommenen z
land unrichtige

usführung ge
des Großherzogs bei dem Kaiſer von Ruß

ommentare zu knüpfen Demgegenüber be
merken wir daß nach unſeren aus beſter Quelle geſchöpſten
Jnformationen die Angelegenheit durchaus nicht die Trag
weite hat die ihr in einem Theile der Preſſe beigelegt worden
iſt Wäre es dann uicht richtiger geweſen die Sache über

rer nicht erſt in die Oeffentlichkeit zu bringen 7 Nach einem
üddeutſchen Blatte ſoll Pxinz Adolf von SchaumburgLippe dem
Srekbeges von Baden eine mündliche Entſchuldigung des
Zaren überbracht haben

Fürſt Hohenlohe und die Militärſtrafprozeßreform

O Berlin 31 Okt Bei dem Beſuche den der Kaiſer vor
ſeiner Abreiſe nach Liebenberg dem Reichskanzler Fürſten Hohen
lohe abſtattete iſt die Entſcheidung zu Gunſten des Reichs
kanzlers und der Militärſtrafprozeßreform gefallen Fürſt
Hohenlohe wird daher jetzt endlich imſtande ſein den Geſetz
entwurf einzubringen und damit die Zuſage zu erfüllen die er
bereits am 18 Mai 1896 gemacht hat Herr v Bötticher hat
allerdings ſchon am 6 Mai d J in einer ſeiner unglücklichſten
Ausführungen erklärt Fürſt habe bereits dadurch
daß der Entwurf im v J an den Bundesrath gelangt ſei ſeine
St in vollem Umfange erfüllt Aber der jetzt entlaſſene

tagtsſekretär überſah dabei daß der Reichskanzler die Vor
legung des Entwurfs nicht nur an den Bundesrath ſondern
an die geſetzgebenden Körper des Reichs verſprochen hatte und
zu ihnen gehört auch der Reichstag Jetzt wird alſo nach
geholt was bisher verſäumt war Eine audere Frage iſt es
wie der Entwurf ausſehen wird ob er dem entſpricht was die
Mehrheit unter modernen Rechtsgrundſätzen verſteht Aber
darüber kann man ſtreiten darüber könnte gar ürſt Hohen
lohe anderer Meinung ſein als die Mehrheit ohne daß ihm
deswegen vorgeworfen werden könnte er habe ſeine Zuſage
nicht erfüllt Da aber der Reichskanzler in die Lage geſetzt
wird wenigſtens formell ſeine Zuſage zu erfüllen ſo erkennt
man um ſo dentlicher wie verfehlt es war dieſe Entſcheidung
jahrelang auszuſetzen und dadurch fortwährend ein Gefühl der
Unſicherheit und Unruhe zu erzeugen wie es nahezu die ganze
Regierungszeit des Fürſten Hohenlohe re geherrſcht hat
Vor drei Jahren hätte die Einbringung des Entwurfs wenn
anders er den Anſchauungen des Volks entſpricht einen
glänzenden Eindruck gemacht und der Regierung weſentlich
genützt Heute en die Einbringung des Entwurfs wie ein
den maßgebenden Kreiſen abgerungenes Zugeſländniß das ſie
nur ungern und widerwillig machen Der politiſche Nutzen der
Einbringung beſteht daher nur in der Verhütung einer weiteren
Zungahme der Verſtimmung Gewinnen kann die Regierung
dadurch das Volk nicht mehr Man ſagt ſich jetzt die Ent
ſcheidung ſei zu Gunſten der Einbringung des Entwurfs haupt
ſächlich deshalb gefallen weil man ſonſt ſehr bedenkliche Folgen
bei den nächſtjährigen Wahlen befürchtete Dieſe Befürchtung
war begründet Aber die Hoffnungen die jetzt gehegt werden
ſind eitel denn im Volk wird man allgemein annehmen daß
die Einbringung eben nur mit Rückſicht auf die nächſten Wahlen
erfolge man wird deshalb noch nicht glauben daß die Regierung
jetzt geneigt ſei einen liberaleren oder volksthümlicheren Kurs
als bisher zu verfolgen Jn der letzten Seſſion vor den
Wahlen pflegen neue Steuerforderungen auszubleiben und einige

Reformen vorgenommen zu werden Man hat ja auch ſchon
angekündigt daß jetzt die Vorlage wegen Entſchädigung
unſchuldig erlittene Strafhaft eingehen ſolle Wir halten nicht
einmal für ausgeſchloſſen daß jetzt auch Diäten für die

Reichstagsabgeordneten i werden ja es iſt ſogar möglich
daß der Bundesrath dem Nothvereinsgeſetz wie es vom
Reichstag beſchloſſen iſt zuſtimmt Vom Standpunkt der Re
gierung wäre damit nur klug gehandelt aber nach all den Vor
gängen der letzten drei Jahre wirken ſolche Zugeſtändniſſe heute
doch nicht viel mehr wie einzelne Tropfen auf den heißen
Stein Jedenfalls iſt mit der Entſcheidung vom 29 Oktober
die Frage der Kanzlerkriſis einſtweilen aus der öffentlichen
Erörterung ausgeſchieden Jetzt wird ohne Zweifel Fürſt
Hohenlohe noch im Amt bleiben und es iſt auch wahrſcheinlich
daß er nun auch noch bei der nächſten Wahlbewegung an der
Spitze der Geſchäfte ſtehen werde Jm übrigen wird man der
weiteren Entwicklung der Dinge mit Ruhe entgegenſehen An
den maßgebenden Stellen aber wird man aus der ganzen Vor

eſchichte des Geſetzentwurfs über die Militärſtrafprozeßreform
ie gute Lehre entnehmen können daß man am beſten thut

dasjenige recht ſchnell zu geben was man doch auf die Dauer
nicht verweigern kann

Herr v Rottenburg

Der frühere h Unterſtaatsſekretär und
jetzige Kurator der Univerſität Bonn wird von der Poſt in
gewöhnlichſter Weiſe angerempelt und dem Kultusminiſter
wärmſtens zur Ma gung empfohlen weil er es ſich erlaubt

tte in einer e von ſehr inhaltsreichenrtikeln in der Soz Praxis ſeine fre de Anſichten
über das Koalitionsrecht niederzulegen Die Poſt braucht
dieſe Anſichten ja nicht zu theilen niemand wird das von
dem Blatte des Herrn v Stumm verlangen aber ſie ſtatt
mit einer Widerlegung mit einer Dennnciation zu beantworten
das iſt bei dieſem Organ zwar nichts neues muß aber immer
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Für die Redaktion verantwortlich
Dr Ewald Schulze in Halle

Einunddreiſtigſter Jabraaug

S zurückgewieſen werden Das Blatt ſchrieb u a voller
tſetzen

Nicht nur die preußiſchen Prinzen ſondern auch die
ſämmtlichen deutſchen W pflegen ſie die Univerſität
Bonn zu beziehen die Söhne unſerer hohen Staatsbeamtenund der öberſten Geſellſchaftsklaſſen reihen ſich dort ihnen an

Obſchon nun der Kurator einer Univerſität keinen Einfluß
darauf hat was vom Katheder vorgetragen wird ſo gilt er
doch und galt bisher auch in Vonn als eine Art geiſtigen und
geſellſchaftlichen Mittelpunktes ſo daß die Frage gerechtfertigt
erſcheint ob es für die Erziehung der Jugend aus den erſten
Familien des Landes zuträglich ſein möchte unter den Einfluß
eines Mannes zu kommen der als Wortführer im Emanzi
pationskampfe des vierten Staudes mit derartig gemiſchten
geiſtigen Produktionen an die Oeffentlichkeit zu treten beliebt
Man wird das nicht nur für eine edukatoriſche ſondern auch
für eine eminent politiſche Frage halten dürfen und wünſchen
müſſen daß die ſo es angeht ſich mit ihr ernſt be
ſchäftigen möchten Jedenfalls beweiſt aber das ſchrift
ſtelleriſche Auftreten des Herrn v Rottenburg der in derartig
ſtreitigen Problemen ſich ſtracks auf die Seite der politiſchen
Emanzipationsbeſtrebungen der einen und zwar der mit
Revolutionen drohenden Seite ſtellt daß die Frage der
akademiſchen Disciplinargewalt keinesweges bei denPrivatdozenten oder den Proſeſſoren ihren Abſchluß findet

Denen welches dieſes heikle Thema gar zu gern ruhen laſſen
möchten dürfte Herr v Rottenburg mit ſeinen neueſten jour
pal tiſchen Leiſtungen einen recht ſchlechten Gefallen erwieſen

aben

Alſo weil Prinzen und Fürſtenſöhne nach Bonn gehen deswegen darf der Kurator nicht frei ſeine vollowiſſenſchaftliche
Anſicht äußern Nur eine echte Lakaiengeſinnung kann zu der

artiger r e gen
Jn derſelben Nummer leiſtet ſich die Poſt auch einen

wüthenden Ausfall gegen den nationalliberalen Reichstags
kandidaten Hanſen in Kiel deſſen ſozialreformatoriſche Ge
ſinnung wir neulich ſchon hier hervorheben konnten Daß
dieſer Mann Arbeiterwohnungen unter finanzieller Jnanſpruch
nahme des Fonds der Alters und Jnvalidenverſicherung gebaut
wiſſen will ſogenannte Arbeiterwohnungen ſagt die
Poſt das gereicht ihm zum furchtbaren Verbrechen in

den Augen des genannten Organs Die r wie ſie
ſich hier zeigt ſteht mit der im Falle Rottenburg bewieſenen
aber jedenfalls im ſchönſten Einklang

Die Wahl in der Weſtprieguitz

Berlin 31 Okt Der Ausfalk der Reichstagserſatz
wahl in der Weſtpriegnitz bedeutet einen neuen Fortſchritt des
entſchiedenen Liberalismus Während vor vier Jahren der
konſervative Kandidat gleich im erſten gang gewählt
wurde kommt diesmal der Kandidat der Volkspartei Land
tagsabgeordneter Max Schulz in die Stichwahl mit dem
konſervativen Kandidaten v Saldern Neben den beiden
Kandidaten die in die Stichwahl gelangt ſind bewarben ſich
als Vertreter der ſozialdemokrattſchen Partei der Schneider

aus Stendal und als Kandidat der Antiſemiten der
echtsanwalt Wo hlfahrt aus Rathenow Bei der letzten

Wahl im Jahre 1893 trat neben dem konſervativen dem
ſozialdemokratiſchen und dem Kandidaten der freiſinnigen
Volkspartei auch ein Kandidat der freiſinnigen Vereinigung
auf Damals wurden von 17,456 Wahlberechtigten 12,524
Stimmen abgegeben und der konſervative Kandidat v Pod
bielski ſiegte im erſten Wahlgange mit 6265 Stimmen
Außerdem wurden abgegeben 2960 Stimmen für den Kan
didaten der freiſinnigen Volkspartei Max Schulz 1798
Stimmen für den ſozialdemokratiſchen Kandidaten endlich
1458 Stimmen für den Kandidaten der freiſinnigen Ver
einigung Stadtrath Kochhann in Berlin Das jetzt vor
liegende Ergebniß der Reichstagserſatzwahl zeigt einen ſtarken
Rückgang der konſervativen Stimmien aber die Antiſemiten haben
eine erhebliche Stimmenzahl gewonnen Das iſt wie die
einzelnen lreſultate ergeben ſowohl auf Koſten der Frei

nigen wie konſervativen Partei hen An einzelnen
rten iſt W 3 der ſozialdemo e Stimmen
zuſtellen Wahlkampf war ein äußerſt heftiger Die

onſervative Partei ließ es an Anſtrengungen und der üblichen
Wahlbeeiufluſſung nicht fehlen um den mit a ehe einer
amigen Legislaturperiode konſervativ vertretenen Wahlkreis zu

alten eſondere Anſtrengungen entfalteten die Antiſemiten
hnen lag daran nach den vielfachen Jrb gen und Ent

täuſchungen vor den Neuwahlen einen Erfolg zu erzielen
Monate hindurch haben ſie in Stadt und Land eine eifrigeAgitation getrieben Jn den letzten Tagen wurde mit v
druck gearbeitet Der ganze antiſemitiſche Generalſtab und die

n Liebermann v Sonnenberg Zimmer
mann und Rindewald hielten ſich im Wahlkreis auf Die
ſozialdemokratiſche Partei der vielfach die Säle ver
weigert wurden arbeitete vor allem durch Flugblätter
und von Werfſtatt S Werkſtatt u die freiſinnige
Volkspartei war mit Energie in den Wahlkampf eingetreten
und hat ihn trotz der ſchärfſten Bekämpfung von links und
rechts r erfolgreich durchgeführt Nach Er We

ne ui ukonſervativen Mriel entriſſen vie
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begegnet ſich der andere nicht minder berechtigte Geſichtspunauf chwankende Einnahmen nicht über das ding derr
dige Maß hinaus dauernde Ausgaben zu baſiren Alle dieſe
Momente machen ſich für das Finanzjahr 1898,/99 in noch
höherem Maße geltend als für das laufende Jahr Man
wird daher in der Annahme nicht fehlgehen daß das Extra
ordinarium des Etats der Eiſenbahnverwaltung noch beträcht
lich höher bemeſſen werden wird als für das laufende Jahr
und daher vorausſichtlich den höchſten Betrag erreichen
wird welcher bisher für die einmaligen Ausgaben der Eiſen
bahnverwaltung etatsmäßig überhaupt in einem Jahre bereitgeſtellt iſt Wie in dem Etat des laufenden Jadres eine be
trächtliche Summe 12 Mill Marh zur Vermehrung des
Wagenparks ausgebracht iſt ſo wird zweifelsohne auch in
dem nächſtjährigen Etat eine ſehr erhebliche Summe für die
Vermehrung der Betriebsmittel gefordert werden

Endlich ſcheint man dem Mangel an Betriebsperſonal auf einzelnen Eiſenbahuen ernſtücher als bisher zu

Leibe zu rücken zu ernſten Bedenken hatte man ja in dieſer
Hinſicht ſchon längſt genügenden Aunlaß Nach der Fkf Ztg
erläßt eine Betriebsdirektion folgendes

Es hat ſich herausgeſtellt daß in der letzten Zeit das zur
Beförderung von Bedarfs und Sonderzügen erforderliche
Zugbegleitungsperſonal gar nicht oder doch nur mit Schwierig
keiten hat geſtellt werden können Die Betriebsinſpektionen
werden daher angewieſen für die Heranziehung und Ein
ſtellung der auf den betreffenden Stationen erfahrungsgemäß
zeitweiſe erforderlichen Hilfskräfte in ausreichendem Maße
unausgefetzt Sorge zu tragen und mit größter Sorgfalt darauf
hinzuwirken daß dieſe Hilfskräfte rechtzeitig und vorſchrifts
gemäß ausgebildet werden Es ſoll deshalb auch feſtgeſtellt
werden auf welchen Stationen die nicht und zum regelmäßigen
Fahrdienſt erforderlichen ſondern auch in Erkrankungsfällen
und bei außerordentlichen Anforderungen des Verkehrs noth
wendigen Hilfskräfte jetzt nicht vollſtändig vorhanden und auf
welchen Stationeu und in welcher Anzahl neue Hilfskräfte
einzuſtellen ſind

Gegen die preußiſch e Eiſenbahn Verwaltung iſt eine ganze Reihe Prozeſſe anhängig da ſich die
Verwaltung weigert die durch die Verkehrsſtockungen und diedadurch bewirkte Verzögerung der Güterablieferungen benach
theiligten Geſchäftsleute zu entſchädigen Beſonders hohe Schadeu
erſatzforderungen ſtellen einzelne Hopfenhändler von denen einer
8000 Mark Schaden erlitt Da gerade Hopfenernte war ſind
große Mengen Hopfen die nach Mainz unterwegs waren und
irgendwo liegen blieben für die Bierfabrikation unbrauchbar ge
worden Ferner gingen den Gemüſehändlern große Sendungen
zu Grunde wofür jetzt Schadenerſatz verlangt wird

r Nachricht wonach außer anderen auch deutſche Bahnen
belgüſ,ſche Wagen beſchlagnahmt hätten und unter Zahlung
von Geldſtrafen zurückhielten um ſie deutſchen Zechen zur Ver
fügung zu ſtellen infolgedeſſen in Belgien ein ſo hoher Wagen
mangel eingetreten ſei daß den belgiſchen Zechen nur 40 Proz
der geforderten Wagen geſtellt werden könnten wird ofſſiziös
als völlig unzutreffend bezeichnet Ueber die wechſelſeitigen Rechte
in Bezug auf die Ausnutzung fremdländiſcher Wagen beſtehen
Vereinbarungen Wenn belgiſche auf inländiſchen Eiſenbahn
linien zur Verwendung gelangen ſo entſpricht das den internatio
nalen Abmachungen Von einer Beſchlagnahme ſolcher Wagen
kann keine Rede ſein

Die Jſteinnahme an Zöllen und Verbrauchsſteuern
hat für die erſte Hälfte des laufenden Etatsjahres 334,8 Millionen
oder 3,5 Millionen mehr wie im erſten Semeſter 1898/97 be
tragen Die Zölle haben ein Plus von 7,2 Millionen die
Branntweinmaterialſteuer von nahezu 1 Million die Brauſtener
von 0,7 Millionen aufzuweiſen dagegen beläuft ſich das Minus
bei der Zuckerſteuer auf 5,3 Mill Was die übrigen Ein
nahmen betrifft ſo weiſt die Börſenſteuer immer noch ein kleines

auf die Poſt und Telegraphenverwaltung hat jedoch
ein Mehr von 11 Millionen unddiedteichseiſenbahnverwaltung
von nahezu 2 Millionen zu verzeichnen gehabt

Die Reichsregierung hat ſich bezüglich des Wirthſchaft
lichen Ausſchuſſes zur Vorberathung handelspolitiſcher
Maßnahmen vorbehalten daß wenn Verhältniſſe von Jnduſtrien
erörtert werden ſollten die nicht durch ein Mitglied des Aus
ſchuſſes vertreten ſind dann nicht nur Sachverſtändige ſondern
auch Kommiſſare ad hoe einberufen würden die alsdann durch
ihre Sach und Fachkenntniß imſtande wären die nöthigen Ver
nehmungen der Sachverſtändigen zu leiten

Nach einer neueren Meldung aus Berlin ſoll die kürzlich von
uns erwähnte auf den 12 November vom Alldeutſchen Ver
band zu Gunſten der Deutſchen in Oeſterreich einbe
rufene öffentliche Verſammlung in Berlin nur unter
der Bedingung zugelaſſen werden daß Oeſterreichern nicht das
Wort gegeben wird Die öſterreichiſchen Abgeordneten Wolf
Prade und Fauſt haben ihr Erſcheinen zu dieſer Verſammlung
zugeſagt ie Regierung hat aber doch gar nicht das Rechteine Vetſamnniung n oder nicht zuzulaſſen ſondern jede
ordnungsmäßig angemeldete Verſammlung kann nach dem Geſetzſtattfinden Has einzige was die Regierung verfügen könnt
wäre die Ausweiſung de öſterreichiſchen Abgeordneten obglei
der Regierung die Ausweiſungsbefugniß doch nicht zu dem Zwe
verliehen iſt Reden in Preußen zu verhindern die ausländiſchen
Regierungen unangenehm ſind

es Jn dem gegen den Kriminalkommiſſar v Tauſch anhängig
gemachten Disciplinarverfahren haben nunmehr mehrere Jour
naliſten die in dem vorigen Prozeß als Zeugen fungirten Vor
ladungen vor den Disciplinarrichter erhalten

Jn dem Prozeß Stöcker Stumm iſt nach einem Stöcker
ſchen Organ auf den 2 November Termin vorm Landgericht in
Saarbrücken anberaumt worden

Am angenen Sonnabend ſo berichtet man der Ger
maniga, iſt don dem Schöffengericht zu Myslo witz in Ober

eine r t einer Haft ſirafe vontunden beſtraft und ſofort in Hat abgein rt worden well
nicht deutſch geſprochen hat f die wie Vexer Frau daß ſie nicht deutſch ſprechen könne her

vorſitzende ter genannten Gerichtsbeſchluß weil

r Wer nene nei b zuneinem ſolchen Vorgehen gar le befugt weil er

nicht Ein eventuelles Urtheil hierüber ſtehe
ſcheiden könne ob jemand der deutſchen Spra n

Anmeiſcher zu Nun iſt es aber merkwürdig daß der Dolm
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der der Schöffengerichlsſitzung von Anfang bis zu Ende bei
ohnt hat um ſeine Anſicht nicht befragt worden iſt SeitSee Zeit iſt der vorliegende Fall der zehnte vor genanntem

Grrichte Die Sache verdient jedenfalls
zur Sprache gebracht zu werden

Der Gerichtshof zur Entſcheidung der Kompetenz
konflikte der durch das Geſetz vom 8 April 1847 ins Leben
gerufen und nach Erlaß des deutſchen Gerichtsverfaſſungsgeſetzes
durch die Verordnung vom 1 Aug 1879 reorganiſirt worden iſt
beging am Sonnabend die Feier ſeines 50jährigen Veſtchens
a Auftrage des Kaiſers hat Fürſt Hohenlohe aus dieſem

nlaß dem Gerichtshofe die Anerkennung und den Glückwunſch
des Kaiſers übermitkelt Auch vom Stgatsminiſterium dem der
Gerichtshof unterſtellt iſt iſt dem Gerichtshofe ein Glückwunſch
ſchreiben zugegangen

einem Prozeſſe zu Hamburg gegen den Verleger dere eingegangenen ariſe bäthHrn Zeitung Die
Abwehr, Hübner und den Jnwelier Panz in Altona wegen
Beleidigung des Kommerzienrathes Riedemann und des
Kaufmanns Siemers wurde dem Hamburg Korreſpondenten
zufolge das frühere Urtheil auf 8 reſp 5 Monate Gefängniß
lautend aufrecht erhalten

Der Chefredacteur der Münchener Neueſten Nachrichten,
Mordtmann
antiſemitiſchen Deutſchen Generalanzeigers, Sedlatzek in
Berlin zu 200 M Geldſtrafe und zur Tragung der Koſten des
Verfahrens verurtheilt worden Gegen dieſes Urtheil hat der
Verurtheilte Berufung eingelegt

Volkswirthſchaftliches

Daß die Landwirthſchaftskammern darauf aus
gehen durch die Notirungskommiſſionen nicht die
wirklich gezahlten Preiſe ſondern höhere Preiſe feſtſtellen zu
laſſen dafür hat die Poſener Landwirthſchafts
kam mer einen ſchlagenden Beweis geliefert Sie hat nämlich
wie wir der Poſ Ztg euntnehmen an einzelne landwirth
ſchaftliche Lokalvereine der Provinz die Aufrage gerichtet ob
die Vervollſtändigung der Notirnngskommiſſion für die Märkte
Koſten Liſſa Frauſtadt Bojanowo und Rawitſch durch ein
Mitglied aus dem Kreiſe der Landwirthe eine Maßregel ſei
die einen günſtigen Einfluß auf die Lokalpreiſe
ausüben würde Ueber dieſe Aufrage wurde in der letzten
Verſammlung des landwirthſchaftlichen Hauptvereins der Kreiſe
Liſſa Rawitſch Schmiegel Koſten Frauſtadt und Goſtyn ver
handelt Während von der einen Seite behauptet wurde daß
die Lokalnotirungen der e Städte ſtets ein falſches
Bild geben würden weil der größte Theil der wirklich markt
ängigen Waaren nicht auf dem Markt gehandelt werde

r die Geſchäftsabſchlüſſe nach der Breslauer Notiz
vor ſich gingen wurde von anderer Seite augeführt daß bei
manchen Getreidearten Weizen und Hafer ein Lokalbedarf vor
handen iſt und deshalb das Wirken der Notirungskommiſſionen
nicht unterſchätzt werden dürfe zumal ja auch die Proviant
äm ter die in erſter Linie von den Produzenten kaufen auf
die örtlichen Preiſe angewieſen ſeien leichwohl machte
ſich die Mehrheit dahin ſchlüſſig unr für Liſſa einen Land
wirth der die Jutereſſen der Landwirthſchaft namentlich des
Kleinbeſitzes wahrnehme in Vorſchlag zu bringen

Wie der Hamb Korr meldet hat der franzöſiſche
Dampfer Théreèſe et Marie welcher am Sonnabend den

en Hafen verließ um die Reiſe nach Havre und anderen
afenplätzen Frankreichs anzutreten eine für dieſe Reiſe höchſt

ſeltene Ladung in Hamburg erhalten Das Schiff iſt aus
ſchließlich mit Weizen und Mehl befrachtet worden Das ge
nannte Blatt bemerkt hierzu es dürfte dies der erſte Fall
ſein daß ein Schiff eine derartige volle Ladung von Deutſchland
nach Frankreich befördert

Aus dem Vorſtande der Centralſtelle zur Vor
bereitung von Handels verträgen hat die Reichs
regierung die Herren Dr Martius Berlin Collenbuſch Dresden
und v Dreyſe Sömmerda in den auf Vorſchlag des Eentral
verbandes Deutſcher Jnduſtrieller vor kurzem gebildeten wirth
ſchaftlichen Ausſchuß zur Begutachtung handelspolitiſcher Maß
nahmen Zollbeirath berufen

m Abgeordnetenhauſe

Soziale Angelegenheiten

Nach amtlicher Mittheilnug hat die Zahl der ſeit dem Jn
krafttrelen des Jnvaliditäts und Altersverſicherungsgeſetzes bis
um 30 Sept d J bewilligten Jnval idenrenten 277,859
etragen wovon am 1 Okt d J noch 198,854 liefen Die

Zahl der während deſſelben Zeitraumes bewilligten Alter s
renten betrug 312,708 wovon am 1 Okt d J 203,910 liefen
Beitragserſtattungen ſind an 140,972 weibliche Ver
ſicherte die in die Ehe getreten ſind ſowie an 36,253 Hinter
bliebene von Verſicherten bewilligt

Der Senat von Hamburg begntragt bei der Bürger
ſchaft die Bewilligung eines Staatszuſchuſſes für eine zu er
bauende Heilſtätte für unbemittelte tuberkulöſe Kranke
Ein Bürger der Stadt Hamburg der nicht genannt zu ſein
wünſcht hat ſich bereit erklärt die Erbauung dieſer Heil
anſtalt 250,000 M aus eigenen Mitteln herzugeben Die Be
triebskoſten ſoweit ſie nicht aus eigenen Einnahmen der Anſtalt
Deckung finden ſoll der Staat übernehmen

Parteinachrichten

Aus dem Wahlkreis Duisburg Ruhrort kommt die Nach
richt daß als Kandidat für das Reichstagsmandat welches bis
t Dr Hammacher inne hatte der Landtags und frühere

eichstagsabgeordnete Möller in Ausſicht genommen iſt Die
Natl K bemerkt hierzu ſehr hoffnungsfreudig Es würde für

den Reichstag ſehr erwünſcht ſein ſo nicht nur eine wirthſchafts
politiſch anerkannte ſondern auch eine um die ſoziale Geſetz
gebung verdiente politiſche Kraft wiederzuerhalten Die Be
achtung welche rechts und links die in Hamm ausgeſprochenen
Mahnnungen ſeither g giebt die Gewähr daß in dem ſo
lebhaft umſtrittenen hlkreis ſich die Mehrheit auf dieſen
Kandidaten vereinigen wird Dieſe Gewähr iſt doch noch

Jr fraglich da in Duisburg das Centrum mindeſtens ebenſo
rk iſt wie die Nationalliberalen und auch die Sozialdemokratie

einen beachtenswerthen Faktor darſtellt
Der Vorſtand der konſervativen Partei des ſechſten mecklen

burgiſchen Wahlkreiſes hielt in Güſtrow unter Anweſenheit des
rn eren Kriegsminiſters General Bronſart von Schellen
orff eine Sitzung ab wobei ſich der General zur Uebernahme

der Kandidatur bereit erklärte Der jetzige Vertreter des Kreiſes

iſt Graf v Hoſpitant der konervativen Fraktion Der Bezirk iſt von den Freiſinnigen und
Sozialdemokraten ziemlich gleichmäßig ſtark bedroht

Der h Reichstabgeordnete für den dritten
berliner Reichstagswahlkreis Kaufmann Vogtherr der zurit Ve ngsagent bei der Le nene Geſeih caſt

iktoria iſt wird mit Ablauf ſeines Mandats vom politiſchen
Wie man a iſt von ſozialdemokrati

olfga
etenSeite der Rechtsanwalt eine als Nachfolgeri in g icht e e Liet ein echter i

ialiſt, war in ſeiner Studentenzeit Mitglied des VereinsStudenten, wurde aus dieſem aber wegen Sitzen
Äleibens bei einem gebot oreghloſſen nd öandie ſid

r e e rreten allen oztalimus r den ſeingebildeten Mann aus be Zanile ver

iſt wegen Beleidigung des Verlegers des E

leugnet große Hoffnungen zu ſetzen Er iſt diesmal als Stadt
verordueten Kandidat aufgeſtellt worden Seine Redegabe iſt

n u geeignet ihn in die erſte Reihe der Genoſſen zu
ringen

Schule und Kirche
Die evangeliſche Generalſynode deren Einberufung

etwa zum 23 Nov erfolgen dürfte wird ſich in ihrer dies
jährigen Tagung nach den bisherigen Beſtimmungen mit
ſolgenden Gegenſtänden zu beſchäftigen haben Zunächſt ſoll
nachdem in der vorigen Landtagsſeſſion die Erhöhung der
Beamtengehälter zum Abſchluß gebracht worden iſt ſür die mit
Staatshilfe durchzuführende Verbeſſerung der Pfarr
gehälter über die jetzige Grenze hinaus 3600 M bei
25 jähriger entſprechend weniger bei geringerer Dienſtzeit dieGrundlage feſtgeſtellt werden Sodann ſoll die neue
Disciplingrordnung geſchaffen und endlich ſollen die
Verhältniſſe der Kandidaten geregelt werden Hinſichtlich
des letzten Punktes beſteht die Abſicht das bisher nur für eine
beſchränkte Zahl von Kandidaten zugängliche Lehrvikariat für alle
obligatoriſch zu machen

Am 27 Okt trat im Kaiſerlichen Geſundheitsamte eine im
Auftrage des Reichsamts des Jnnern zur Berathung über die
Frage der Einführung eines Staatsexamens für techniſche

emiker einberufene Kommiſſion unter dem Vorſitz des
Direktors jener Behörde Wirklichen Geheimen Oberregierungs
rath Herrn Dr Köhler zuſammen Die Berathungen wurden
an den beiden folgenden Tagen fortgeſetzt Die Ergebniſſe der
Berathungen welche bis auf weiteres geheim zu halten ſind
werden zunächſt von den zuſtändigen Behörden eingehender Er
wägung unterzogen werden Eine abſchließende Entſcheidung
darüber ob und eventnell welche Maßregeln regierungsſeitig zu
treffen ſind um die in der Konferenz anerkannten bei der Vor
bildung und Ausbildung der Studirenden der Chemie zu Tage
getretenen Mängel zu beſeitigen iſt in allernächſter Zeit kaum
zu erwarten Vorausſichtlich wird dabei nicht ohne Einfluß ſein
welche Erfolge der nen begründete Verband der Laboratorinms
vorſtände aufzuweiſen haben wird

Jm Danziger Gewerbeverein hat Herr Rickert
am 29 Okt einen mit großem Beifall aufgenommenen Vortrag
über die Errichtung einertechniſchen Hochſchule in
Danzig gehalten Rickert wies u a darauf hin daß die

requenz der Charlottenburger techniſchen Hochſchule einer
teigernng nicht mehr fähig ſei daß alſo die Errichtung weiterer

Anſtalten an anderen Orten nothwendig werde Danzig aber
ſei mit Rückſicht auf ſeine Lage am Meere und an der Weichſel
die Haſen und Strombanten und alles was mit dem Schiffsbau
zuſammenhänge ganz beſonders geeignet Zur lebhaften Be
friedigung der Verſammlung ſprach ſich der ebenfalls anweſende
Oberpräſident v Goßler für den Vorſchlag aus

Die Betheiligung an den münchener Volks Lehr
Kurſen iſt in dieſem Semeſter eine noch lebhaftere als bei der
erſten Verſuchsperiode im verfloſſenen Frühjahr Jn den erſten
10 Tagen ſind bereits 1658 Anmeldungen entgegengenommen
worden Nach Neujahr beginnen die naturwiſſenſchaftlichen
Vorträge mit Demonſtrationen und Experimenten Hierfür iſt
dem Volks Hochſchul Verein die ca 350 Perſonen faſſende Aula
der ſtädtiſchen Handelsſchule zur Verfügung geſtellt worden ein
ſehr zweckmäßiges Lokal das außerdem noch für Lehr und
Demonſtrationszwecke eine ſpezielle Einrichtung erhält

Ein regelrechtes Ketzergericht wird jetzt in Berlin über
über einen jüngſt gewählten liberalen Gemeindevertreter ab
gehalten Der Gemeinde Kirchenrath von St Eliſabeth hat
nämlich an den Gaſtwirth Fey unter dem 19 d M folgendes
Schreiben gerichtet

Gegen Jhre Wahl in die Gemeindevertretung von St
Eliſabeth iſt rechtzeitig Ein ſpruch erhoben worden Jn
demſelben wird behauptet Sie hätten in einer öffentlichen
Wählerverſammlung dem Sinne nach folgende Aeußerung ge
than er gebrauche keine Kirche gehe auch nicht in
die Kirche und für ihn brauche eine Kirche auch nicht zu
exiſtiren Der Gemeindekirchenrath hat in ſeiner geſtrigen
Sitzung beſchloſſen bevor derſelbe in die Berathung über
dieſen Einſpruch eintritt Sie zu bitten ſich über die oben
berichtete Aeußerung erklären zu wollen

Gpriderte unter dem 22 d M durch ein Schreiben in dem
es hieß

Daß ich ähnliche Worte wie die mir beigelegten wohl
geren aben kann gebe ich gern zu doch habe ich mit

enſelben nicht etwa eine Gleichgiltigkeit gegen die evangeliſche
Kirche an ſich und das evangeliſch kirchliche Leben überhaupt
ſondern nur einen Gegenſatz gegen die zur Zeit bei uns
herrſchende Richtung und ihr Werthlegen auf das Zur
ſchautragen einer äußerlichen und vielfachheuch
leriſchen Kirchlichkeit zum Ausdruck bringen wollen
Wohl komme ich bei meinem Geſchäft nicht oft zur Kirche
aber ich zahle nicht nur Kirchenſteuer ſondern trage auch
gern für andere kirchliche Zwecke mein Scherflein bei ſowie
ich ſowohl mit meiner Frau kirchlich getraut und meine Kinder
Cgrt und konfirmirt ſind und wir auch die heiligen
Sakramente genommen haben Es konn mir nach meiner

Anſicht nichts nachgeſagt werden was dem geehrten Gemeinde
kirchenrath ein Recht geben könnte mich des Eintritts in die
Gemeindevertretung für unwürdig zu erklären

Daraufhin hat der Gemeindekirchenrath wie Herrn Fey unter
dem 27 d M eröffnet wird beſchloſſen

Nachdem Herr Fey ausdrücklich zugegeben hat daß er
die Worte c c geſprochen haben könne erklärt der Ge
meindekirchenrath daß Herr Fey dadurch ein öffent
i noch nicht durch nachhaltige Beſſerung

ühntes Aergerniß gegeben hat und beſchließt die
ahl des Herrn Fey zum Gemeinde Vertreter nach S 34 der

Kreis und Synodalordnung für ungiltig zu erklären
ey gedenkt gegen dieſen Beſchlnß an den Vorſtand der Kreis
ynode Berlin II zu rekurriren

Arbeiterbewegung

Jn Berlin iſt am 28 d unter dem Namen Jnduſtri a
eine Verſicherungs Geſellſchaft gegen Verluſte
durch Arbeitseinſtellungen begründet worden Das
Aktienkapital beträgt vorläufig 5 Mill Mark An der Spitze
ſtehen Jnduſtrielle aus ganz Dentſchland Die Aktien ſollen
in den nächſten Tagen in intereſſirten Kreiſen zur Zeichnung
aufgelegt werden

Die Nachricht von einem heute bevorſtehenden Ausſchluß
von tauſend Arbeitern der Schuhbranche in Berlin
wird vom Verband der Berliner Schuhfabriken in der Volks
zeitung als erfunden bezeichnet

Heer und Marine
Jm nächſtjährigen Etat der Marineverwaltung iſt auch

ein weiterer bedeutender Schritt zur Durchführung der in An
riff genommenen Neuorganiſation des Zeichnerperſonaks
er Marine gethan

S M S Pfeil, Kommandant Korvetten Kapttän
Gerſtung iſt am 30 Okt in Grimsby angekommen und be
abſichtigt am 1 Nov wieder in See zu gehen

Ausland
Zur Lage in Oeſterreich

Graf Badeni berieth am Sonnabend mit den beiden Vice
e Man ſucht jetzt in Regierungskreiſen auf die

bgeordneten beruhigend einzuwirken und verſichert daß am

Donnerstag der Feldzug gegen die Obſtruktion mit beſſerem
Erfolge wieder aufgenommen werden ſoll Die Präſidenten
wahl ſteht für Ende der laufenden Woche bevor Wahrſcheinlich
dürfte Dr Eben hoch gewählt werden der zu den erbittertſten
Gegnern der Obſtruktion gehört obgleich fein Klubgenoſſe
Dipauli Kompromiſſen mit der Linken zuneigt Das prager
Jungtſchechenblatt nennt Dipauli den böſen Dämon der
Rechten, welcher der Partei die jüngſte parlamentariſche
Schmach bereitet habe

Die Bevölkerung der Stadt Hall brachte dem Abgeordn
Dr Kathrein für ſein mannhaftes Auftreten einen Fackelzug
der Haller Männergeſangverein ſang vor der Wohnung
Kathrein s das Deutſche Lied Eine Abordnung der Bürger
ſchaft ohne Unterſchied der Parteiſtellung wird Kathrein für
ſeine Ehrenhaftigkeit und Deutſchentreue vollſte Anerkennung
ausdrücken

Abg Dr Lecher der zahlreiche Glückwünſche und Zuſtim
mungskundgebungen erhielt wollte am Sonntag in Brünn
eintreffen Die Obmänner der brünner Deutſchenvereine be
ſchloſſen Lecher feſtlich zu empfangen und forderten die deutſche
Bevölkerung Brünns auf am Bahnhofe Lecher zu begrüßen

Die Studentenſchaft der techniſchen Hochſchule in Brünn wollte
einen Fackelzug für Lecher die Bürgerſchaft am Mittwoch einen
Feſtkommers veranſtalten

Der greiſe Hiſtoriker Mom mſen hat an die R Fr Pr
einen bewegten Brief voll lebhafter Sympathien für die Deutſch
Oeſterreicher gerichtet Darin heißt es u

Es iſt für uns Reichsdeutſche eine unſägliche Pein dem
Selbſtmorde dieſer Monarchie dem cisleithaniſchen
Wahnſinn dem Stumpffinn der transleithaniſchen ſogenannten
Liberalen und der Entmannung derjenigen Katholiken denen
der Roſenkranz über das Vaterland geht zuſchauen zu müſſen
ohne auch nur den Verſuch machen zu dürfen zu helfen Sie
wiſſen daß wir das nicht können Oeſterreich iſt ſe lange
der deutſche Kitt es zuſammenhält zur Zeit noch ein großer
Staat Die Frage ſeiner Zukunft wird nicht in Berlin
entſchieden werden ſie liegt in Jhrer Hand Jeder
große Staat muß ſich ſelber retten vor dem Untergehen Wir
können nicht mitthun wir können nur mitleiden wir hoffen
auf ein feſtes und einmüthiges Ausharren aller Vergewaltigten
insgemein Wie iſt es nur möglich daß wo alles auf dem
Spiele ſteht eine relativ ſo nebenſächliche Frage wie die
Stellung der Semiten im Stagte die Einigkeit geſährdet
Wie können deutſche Katholiken denen Recht geben welche be
haupten daß Katholizismus und Patriotismus ſich nicht mit
einander vertragen und ihre Nation verleugnen wie Petrus
den Herrn Wie kann es geſchehen daß die öſterreichiſche
Hauptſtadt die alte deutſche Kaiſerſtadt Wien ſo lendenlahm
volklos und ehrlos in dieſen Kämpfen nicht auftritt Seid

n iſt das erſte Wort Und das zweite iſt Seid
art

Die Wiederaufnahme des Prozeſſes Dreyfus
Während die ernſten unter den pariſer Blättern die von

Scheurer Keſtner eingeleitete Campagne zur Rehabilitirung des
auf der Teufelsinſel ſchmachtenden früheren Hauptmanns Drey
fus ruhig erörtern und die Prüfung der im Beſitze Scheurer s
befindlichen Dokumente abwarten veranſtaltet die chauviniſtiſche
Boulevardpreſſe ein förmliches Keſſeltreiben gegen Scheurer
Dieſer aber lehnt nähere Darlegungen vor der Oeffentlichteit
ab und begnügt ſich mit der Wiederholung ſeiner Erklärung
Dreyfus ſei das Opfer eines furchtbaren Rechtsirrthums und
er werde alles thun damit Dreyfus ſein volles Recht und eine
vollſtändige Rehabilitirnng zu theil werde Die Perſönlichkeit
des Gewährsmannes iſt diesmal eine ſo gewichtige daß mit
Beſchimpfungen und Verhöhnungen ſchlechterdings nichts aus
zurichten iſt Man begnügt ſich daher anzudenten daß Herr
ScheurerKeſtner ſeinerſeits getäuſcht worden ſei und einen
falſchen Weg eingeſchlagen habe Es iſt zunächſt ein großer
Vortheil für die Sache Dreyfus daß man ſeinen Eides
helfer der Gewinnſucht nicht zu zeihen vermag Wenn man
dem Jour glauben kann wäre Scheurer durch ein Gut
achten des Sachverſtändigen im Schreibfach Monod
überzeugt worden daß Dreyfus auf Grund gefälſchter Briefe
verurtheilt wurde Dieſer Sachverſtändige hätte auch dieſelbe
Meinung vor dem Kriegsgerichte vertreten aber die
Meinung Bertillon s daß Dreyfus der Schreiber ſei ſiegte
Der Jour erinnert an den Ausſpruch des Generals
Sauſſier welcher einen Tag nach der Verurtheilung Dreyfus
geſagt hat man hätte auf einfache Jndicien hin einen Offizier
nicht verurtheilen ſollen es wäre beſſer geweſen ihn nach dem
Sudan zu ſchicken um ſich dort tödten zu laſſen An
Sauſſier der Ende dieſes Jahres in den Ruheſtand tritt
ſoll Scheurer appelliren wollen Gewiſſe Journale ziehen
ganz offen Deutſchland wieder in die Affäre und
behaupten abermals Dreyfus hätte Fraukreich an Deutſch
land verrathen wiewohl maßgebende Stellen dieſe Ve
hauptung bereits unzählige male widerlegt haben
Die Hauptſache bleibt ob Scheurer wirkliche Beweiſe
oder blos Hypotheſen für ſeine Ueberzengung hat Jn erſterem
Falle iſt nicht abzuſehen welche Folgen dieſe Affäre noch haben
kann Wie aus Zurich verlautet habe ein in Lauſanne befind
licher franzöſiſcher Deſerteur den Verrath für den Dreyfus
beſtraft wurde einem Landsmanne ein geſt auden und dieſer
ihn der Familie Dreyfus verrathen Jedenfalls kann die Anu
gelegenheit zu den traurigſten unſerer Tage gerechnet werden
denn ſie iſt erſchütternd wie auch immer man ſie auffaſſe Hat
Dreyfus den Verrath begangen ſo ſehen wir mit Vetrübniß
einen ausgezeichneten Offizier auf den man die größten Hoff
nungen geſetzt hat ſeine heiligſten Pflichten verleizen und ein
Land verrathen dem er bis zum letzten Blutstropfen treu zu
bleiben geſchworen hatte Und wer ſollte nicht an die Schuld
von Dreyfus glauben nachdem ein aus zweifellos ebenſo
ehrenhaften wie klarblickenden Mitgliedern zuſammengeſetztes
Gericht ihn und zwar einſtimmig verurtheilt hatte
Wer hätie denken können daß ein aus leidenſchaftsloſen
und ſachverſtändigen Männern gebildetes Tribunal ſich getänſcht
hätte oder getänſcht worden wäre Für Jeden der noch nicht
alles Vertrauen zu menſchlicher und profeſſioneller Einſicht ver
loren hatte mußte der Deportirte auf der Teufelsinſel als zu
Recht gerichtet gelten War das aber traurig ſo war etwas
anderes vielleicht noch trauriger Und dieſes andere war die
Ungewißheit bei einem Theile der öffentlichen Meinnug Denn
ſeltſam ſelbſt bei den überzeugteſten und enragirteſten An

Shängern der Anſicht daß Dreyfus ſchuldig iſt drängte ſich von
Zei Zeit ein erſchütternder Zweifel durch Er wurde ſchoner i le wer ein gütes Gedächtniß hat wird ſich
erinnern daß bereits in den martervollen Berichten über die
Degradation über den Akt der ſelbſt fur den Schnidigen alle
Qualen der Hölle enthielt bei ſonſt ganz überzeugt ſcheinenden
Referenten die furchtbare Frage anpochte Wie wenn dieſe
Erniedrigung dieſe Schande dieſer Schimpf einen Un
ſchuldigen getroffen haben



0i Frankreich ve brüſſeler Reforme veröffentlicht ihr vom franzöſiſchenSenator cheurerKeſtn er zur Verfügung geſtellte Doku
mente welche über die Unſchuld des Kapitäns Dreyfus an
geblich keinen Zweifel z

egierung die Abſicht zur ErinnerungWie verlautet hat die
an die Reiſe des Präſidenten Faure nach Rußland
eine Denkmünze prägen zu laſſen Mehrere hervorragende

edaillengraveure ſind aufgefordert worden Entwürfe für dieſe
neue Denkmünze zu liefern

Jtalien
Der Oſſervatore veröffentlicht folgende ſenſationelle Aus

laſſungen den Zweibund und den Dreibund Das
äpſtliche Organ ſchreibt bei dem kommenden Kriege
ndele es ſich nicht etwa um eine lokale Revanche für Frank

reich oder um die Eroberung einiger Provinzen durch Rußland
es werde vielmehr das ganze ominöſe Dreieck zwiſchen
Rom Paris und Petersburg hineingeriſſenwerden Warten wir alſo, ſchließt das Blatt die
Ereigniſſe ab und in einer nicht fernen Zukunft wird man
ſehen welche gigantiſche Thaten die Vorſehung durch die ſo
genannte Politik Leos XIII verrichten laſſen wird

Die Voce della verita erklärt die von einem römiſchen
Blatte veröffentlichte Note welche Kardinal Rampolla
angeblich an die Nuntien wegen der Runderlaſſe des Miniſterpräſidenten di Rudini betreffend die katholiſchen Vereinigungen

und Verſammlungen gerichtet haben ſoll für apokryp h
Das Turiner Militärgericht verurtheilte den PortepeefähnrichBertolini wegen Diebſtahls von Plänen eines

Alpenforts und Verſuchs dieſelben an Frankreich aus
uliefern zu drei Jahren Zuchthaus Der Vertreter der
nklage hatte zehn Jahre Zuchthaus beantragt
Zu Ehren des Staatsſekretärs von Bülow fand am

Sonnabend abend bei dem Miniſter des Auswärtigen Visconti
Venoſta ein Diner ſtatt zu dem auch die Mitglieder der
deutſchen Botſchaft geladen waren

Der Popolo Romano kündigt an König Humbert habe den
Miniſterpräſidenten di Rudini und den Miniſter des Aus
wärtigen Visconti Venoſta eingeladen am 6 November
anläßlich des Beſuches des öſterreichiſch ungariſchen Miniſters
des Auswärtigen Grafen Goluchowski nach Monza zu
kommen

Ans dem Orient
Jn eingeweihten Kreiſen Athens verlautet daß zwiſchen dem

Oberſt Vaſſos und der königlichen Familie ſeit
längerer Zeit eine große Verſtimmung herrſcht welche
darauf zurückzuführen iſt daß Vaſſos ſeine verunglückte Ex
pedition nach Kreta dem Mangel des Königs an Energie zu
ſchrieb dann aber auch die Haltung des Kronprinzen öffentlich
tadelte Vaſſos hat nun ſeinen Abſchied eingereicht und ver
zichtet gleichfalls auf die Funktionen eines Adjutanten des
Königs Wahrſcheinlich wird er dann ius Ausland gehen
Die Finanzkontrollkommiſſion trat am Sonnabend
in Athen unter dem Vorſitz des Finanzminiſters Streit zu
einer Sitzung zuſammen und berieth die Grundzüge des
r ver welchen der Finanzminiſter demnächſt vor
egen wird

Die Admirale wurden ſeitens der kretenſiſchen National
oerſammlung davon verſtändigt daß die Jnſurgenten be
ſchloſſen hätten die Waffen auszuliefern und ſich zu

nen ſalls die türkiſchen Truppen die Jnſel räumen
wurden

Der öſterreichiſch ungariſche Konſul Pinter iſt geſtern in
Kanea angekommen und hatte ſofort mit Admiral Hinke eine
Unterredung

Bulgarien
Die Emigranten Frage in Bulgarien ſoll nun wie der

Soſianer Korreſpondent der Moskowskija Wjed aus an
geblich zuverläſſiger Quelle verſichert eine Löſung erfahren
haben Die bulgariſche Regierung habe den ruſſiſchen Militär
Bevollmächtigten in Konſtantinopel Oberſten Peſchkow nach
Sofig eingeladen um gemeinſam mit ihm die Emigranten Frage
u löſen Und nun nach gepflogener Berathung ſoll folgender
ntſchluß gefaßt worden ſein Von den in Rußland lebenden

achtundvierzig bulgariſchen Emigranten werden von der bul
gariſchen Regierung nur neun als ſolche anerkannt und
amneſtirt Dieſe neun Emigranten werden der bulgariſchen
Armee mit dem von ihnen in der ruſſiſchen Armee erworbenen
Range zugetheilt die übrigen neununddreißig Emigranten
werden von der Regierung nicht als ſolche betrachtet ſo daß
ihnen die Rückkehr nach Bulgarien zu jeder Zeit freiſteht ohne
abee Anſprüche auf die Anſtellung im Heere oder auf Penſion
erheben zu dürfen Da Oberſt Peſchkow den Berathungen bei
gewohnt und der neuen Löſung zugeſtimmt haben ſoll ſo dürfte
er ſich in Rußland mit dieſer Regelung der Frage zufrieden

geben

Serbien
Nach einer Privatmeldung aus Belgrad begbſichtigt der

ſerbiſche Metropolit Michael zu demiſſioniren um
nicht die Auflöſung der Ehe zwiſchen dem Exkönig Milan und
der Königin Natalie dekretiren zu müſſen

Eine Million neugeprägter Silberdenars mit dem
Bilde des Königs Alexander wurde an die Kreiskeſſen verſendet

her vaxtet die übrigen 5 Millionen aus der Wiener Präge
anſtalt

Numänien
Jn Bukareſt eingetroffenen Nachrichten zufolge hat die inter

nationale Donaukommiſſion in den Streit zwiſchen der
rumäniſchen Hafenpolizei von Sulina und der
ruſſiſchen Schiffahrts Geſellſchaft Gagarin ein für
Rumänien günſtiges Gutachten abgegeben

Nuſtland
Der Kaiſer und die Kaiſerin ſind mit den Kaiſerlichen

Kindern am Sonntag abend in Petersburg eingetroffenJn der großen Baumwollenmanuſaltur von Wikula
Moroſchow in Oreſchowo Sſijewo Gouvernement Wladimir
iſt ein theilweiſer Arbeiteraunsſtand ausgebrochen ein Theilder Arbeiter lehnt die Betheiligung an dem Ausſtand ab e

Auſfrechterhaltung der Ordnung iſt Militär aufgeboten worden
Die Ausſtändigen ſteckten das Haus des Direktors der Manu
faktur in Brand erbrachen die Fabrikkaſſe und verbrannten
50,000 Rubel Papiergeld Der Direktor ſelbſt hatte ſein Leben
mit Noth durch die Flucht retten können
Die petersburger Handels und Jnduſtrie Zeitung dementirt

ein an der Börſe aufgetretenes Gerücht nach welchem endgiltig

beſchloſſen wäre die Moskau Kiew Woroneſch Eiſen
bahn zu verſtaatlichen

Nordamerika
Die Meldung daß die Konferenz zwiſchen Amerika Ruß

land und Japan wegen des Robbeufangs der Aufhebung
oder der weſentlichen Beſchränkung des Hochſeefanges
zuſtimmte wird amtlich beſtätigt

Mittel und Südamerika
Marſchall Blanco iſt in Havanna eingetroſſen und hat

ſofort die Geſchäfte des Generalgouvernements übernommen
General Weyler hat ſich an Bord des Montſerrat ein
geſchifft Bei einer Kaſerne in Havanna explodirten zwei
Dynamitbomben wodurch mehrere Soldaten ſchwer ver
letzt wurden

Aſien
Vom indiſchen Kriegsſchauplatz wird aus Simla

vom Sonntag gemeldet General Lockhart habe das Défilé
von Arhanga das der Feind mit einer großen Truppen
macht beſetzt hielt ohne erhebliche Verluſte ſeiner Truppen
genommen Der Feind wurde durch koncentriſches Artillerie
feuer aus ſeinen Verſchanzungen vertrieben General Lockhart
befindet ſich gegenwärtig mit ſeinen Truppen auf dem
Abſtieg in das TirahGebiet Der Emir von Afghani
ſtan ſoll in einem Schreiben dem engliſchen diplo
matiſchen Agenten mitgetheilt haben daß er am 17 d
eine Abordnung der Afridis und Orgtzais in Kabul empfangen
habe welche ihn bat ſich bei der engliſchen Regierung für ſie
zu verwenden um die Bedingungen für ihre Begnadigung zu
erfahren Jn einem zweiten Brief an den Vice König von
Indien erklärt der Emir er werde ſich bemühen den Mullah
von Hadda gefangen zu nehmen wenn ſich die Afridis auf
afghaniſches Gebiet flüchten ſollten werde er ihnen niemals
geſtatten auf engliſchem Gebiete Unruhen zu ſtiften

Afrika
Nach den neueſten Nachrichten aus Marokko wäre die

italieniſche und portugieſiſche Note welche über die See
räubereien der Rüfbewohner Klage rn in einem energiſcheren
Tone gehalten als die frühere Man glaubt die Note ſetze für
die Antwort nur eine Friſt von drei Tagen Es heißt einige
europäiſche Vertreter begünſtigten ein gemeinſames Vor
gehen zur Beſtrafung der Piraten Ein Franzoſe
der von den Piraten gefangen gehalten wurde iſt geſtorben
Am Sonntag iſt das franzöſiſche Kriegsſchiff Cosmao von
der Räfküſte nach Tanger zurückgekehrt und hat den Leichnam
des Verſtorbenen mitgebracht ferner einen kranken griechiſchen
Matroſen der durch einen an der Räfküſte anſäſſigen Kauf
mann im Auftrage Jtaliens und Portugals losgekauft wurde

Wie dem Reuter ſchen Buregu aus Kairo gemeldet wird
ſei endgiltig beſchloſſen worden daß Kaſſala durch ägyptiſche
Truppen beſetzt werden ſolle

Der König der Belgier rüſtet eine neue Expedition nach
dem Nilquellgebiet unter Führung des Majors und
Afrikaforſchers van Gele aus der am 6 Dezember nach dem
Kongoſtaate abreiſt und dem das Generalkommando am Ober
kongo übertragen worden iſt

Der Staatsſekretär der Südafrikaniſchen Republik Dr Le yd s
hat mit den Portugieſen in der Dalagog Bai Abmachungen
re zur Beſchaffung einer genügenden Anzahl eingeborener

zu herabgeſetzten Löhnen für die Minen im Rand
ebiete

Provinzialngchrichten

Großes Eiſenbahnnnglück bei Eilenburg
Wie uns amtlich mitgetheilt wird fuhr auf dem Bahnhof

Eilenburg geſtern abend 9 Uhr 30 Min dem ausdrücklichen
Befehle des Stationsbeamten und der betheiligten Weichen
ſteller zuwider und obwohl die Signale wie er ſelbſt erklärt
hat die Fahrt verboten der Führer einer leeren Lokomotive
auf den Einfahrtsweg des von Düben kommenden Perſonen
zuges 406 und dieſem in die Flanke Es wurden zwei Wagen
umgeworfen die Lokomotiven und 5 Wagen beſchädigt
4 Reiſende undder Lokomotivführer des Perſonen
zuges ſchwer und 23 Perſonen leicht verletzt Unter
den Schwerverletzten befinden ſich wie uns auf telephoniſche

Anfrage aus Eilenburg mitgetheilt wird drei Arbeiter aus
Leipzig Namens Kademann Gäbler und Tompale

Eilenburg 29 Okt Verſchwunden iſt ſeit geſtern
abend der frühere Direktor der Kuttunmanufaktur Aktien
Geſellſchaft Rau Er war krank und iſt gegen 6 Uhr noch
in Wedelwitz geſehen worden ſeitdem fehlt aber jede Spur
Ein Hündchen das er bei ſich hatte kehrte heute früh 10 Uhr
zurück Man nimmt an daß der Verſchwundene bei dichtem
Nebel den Weg verfehlt und ins Waſſer gefallen iſt Ver
geblich iſt heute den ganzen Tag nach ihm geſucht worden

S Bitterfeld 31 Okt Eiſenbahnunfall Einbruch sdiebſtahl r abend zwiſchen 7 und 8 Ubr
ereignete ſich auf hieſigem Bahnhofe ein Eiſenbahnunfall Ein
mit fetten mecklenburger Schweinen beladener Viehwagen
der aus einem Güterzug ausrangirt und auf ein Nebengleisgeſchafft worden war gerieth wahrſcheinlich durch die unruhig

gewordenen Thiere ins Fortrollen und wurde dabei von einer
einfahrenden Maſchine erfaßt Dadurch wurden 9 Stück Schweine
getödtet und eine größere Anzahl verwundet Die letzteren
wurden nach thierärztlicher Unterſuchung am Sonnabend nach
mittag verſleigert Aus dem am Markte gelegenen Hotel

Prinz von Preußen wurden in vergangener Nacht durch einen
Einbruchsdiebſtahl 500 Stück Cigarren eine Geldtaſche mit
einem Zehnmarkſtück ein goldeuer Ring und eine größere Anzahl

ien Hüte

Briefmarken geſtohlen
O Zeitz 31 Okt Nicht genehmigt Jn Ausführung

des Lehrerbeſoldungsgeſetzes waren für unſere Stadt folgende
Gehaltsſtaffeln beſchloſſen worden für Volksſchullehrer 1075 M
Gruudgehalt 150 M Alterszulage 275 M Miethsentſchädigung
für Lehrerinnen 800 M Grundgehalt 100 M Alterszulage
200 M Miethsentſchädigung für Rektoren 2000 M Grund
gehalt 175 M Allerszulage 400 M Miethsentſchädigung
Dieſe Sätze haben die Genehmigung der Königlichen Regierung
nicht geſunden letztere verlangt vielmehr für Lehrer 1100 M

Grundgehalt für Lehrerinnen 900 M Grundgehalt und 110 M
Alterszulage und für Rekioren 180 M Alterszulage
K Erjurt 31 Okt Geſchäftsjubiläum Tösdt

licher Sturz Die Weltfirma Eduard Lingel Schuhfabriß
in Erfurt die in ihrem am Steigerwalde belegenen Fabrik
Etabliſſement nahezu 300 Leute beſchäftigt feierte geſtern ihr
25 jähriges Geſchäftsjubilänum Den Firmen Inhabern wir von
den Angeſtellten eine Monſtre Zuſammenſtellung der Photo
graphien des geſammten Perſonals überreicht worden Vor
geſtern ſiel hier der 29 Jahre alte Maurer Bamberg eine Haus
treppe hinab und trug ſo ſchwere Verletzungen davon daß nacwenigen Stunden der Tod eintrat bungen davon daß nach

K Erſurt 31 Okt Honigmarkt Der erfurter Bienen
züchter Verein beabſichtigt in Anbetracht der diesjährigen guten
Honigernte demnächſt einen Honigmarkt ins Leben zu rufen
Vorausſichtlich wird der Markt gut beſchickt werden da dem
Vereia Mitglieder angehören die wie z B der Bienenzüchter
Günther in Giſpersleben Bienenſtände bis zu 300 Völkern be
ſitzen

v Roſtla 31 Okt Bahnhofsvergrößerung Für
den immer größer werdenden Fremden und Touriſtenverkehr
genügen die bisherigen Räume nicht mehr die Eiſenbahn
verwaltung hat darum beſchloſſen eine große Halle anzubauen
Mit dem Bau der dem Maurermeiſter Bloßfeldt in Kelbra als
Mindeſtfordernden übertragen iſt wird in nächſter Woche be
gonnen Der Bau iſt unbedingt nöthig um den Fremden und
Touriſten Schutz zu geben da die Reſtaurationsräume zu
weilen derartig überfüllt ſind daß das Publikum trotz Regen
auf dem Vorplatze ſtehen muß Die Koſten ſind auf 2990 M
veranſchlagt

Schönebeck 29 Okt Pachtausfall Bei der Ver
pachtung hieſiger ſtädtiſcher Elbvorländer ergab ſich ein Ausfall
von 16,460 M Auf ein Vorland wurden ſtatt der bisherigen
11,110 M nur 1500 M geboten für die Amtsbreite ſtatt der
bisherigen 10,000 M nur 3500 M und für ein kleineres Vor
land ſtatt 400 nur 50 M im ganzen ſtatt der bisherigen
21,510 nur 5050 M

Verſonalnachrichten Beförderl ſind zu Amtösrichtern die Gerichts
aſſeſſoren Fritz Beyling und Bönner Verſetzt ſind Amtszerichtsrath
Roloff in Suhl nach Erfurt Amtsgerichtsrath Dr Roſe in Bromberg nach
Naumburg a S Dem Landgerichtsrath Dör ing in Erſurt ſowie dem Oser
ſtaatsauwalt Geheimen Ober Jnſtizrath Hecker in Naumburg a S iſt dir
nachgeſuchte Dienſtentlaſſung mit Penſion ertheilt

W Köthen 30 Okt Fabrikbrand Jn vergangener
Nacht entſtand auf dem Rathswall hierſelbſt in der Eiſen
gießerei von Karl Hofmann ein Schadenfeuer das ſich im Ge
bände raſch ausbreitete Die Feuerwehr die bald zur Stelle
war mußte ſich darauf beſchränken die Nachbargebäude be
ſonders die Lack und Firnißfabrik von Oswald Lührs zu
ſchützen was auch durch angeſtrengte Thätigkeit gelang Man
vermuthet daß das Feuer vom Gießofen des Etabliſſements
aus ſich verbreitet habe Der an Gebänden ſowie Maſchinen
und Modellen angerichtete Schaden iſt ziemlich beträchtlich Als
betheiligte Verſicherungs geſellſchaft wird die Lübecker Feuer
verſicherungsgeſellſchaft genannt bei der Gebäude ſammt Jnhalt
verſichert waren

z Zerbft 31 Okt Reiche Beute machte hier in dem
Hauſe eines Maurermeiſters ein Paletotmarder Der
Meiſter kam von einem Geſchäftswege nach Hauſe und hängte
ſeinen Ueberzieher im Flur auf vergaß aber ſein Notizbuch mit
werthvollen Notizen ſowie eine Brieftaſche mit 3000 M in
Werthpapieren und einen Hundertmarkſchein herauszunehmen
Ein Spitzbube nahm den Ueberzieher an ſich und gelangte
dadurch unverhofft zugleich auch in den Beſitz der koſtbaren
Papierchen

T Weimar 31 Okt Der Thüringer Sänger
bund der gegenwärtig in 44 Orten 93 Vereine mit 2209
Mitgliedern umfaßt wählte als Ort für das nächſte Bundesfeſt
Naumburg Gegen die Wahl proteſtirten die Vertreter von
Mühlhauſen ohne aber in der Verſammlung durchzudringen
Man erhofft von einem Verlegung des Feſtes in den öſtlichen
Theil Thüringens eine Förderung der Bundesſache Sollte 1900
ein großes deutſches Sängerfeſt gefeiert werden ſo will man
vorher in Naumburg nur einen Sängertag abhalten

Weimar 29 Okt Das abgebrannte proviſoriſche
Elektrizitätswerk, das das Hoftheater mit Licht verſorgte
ſoll wieder aufgebaut werden obwohl nunmehr der Bau einer
elektriſchen Centrale nebſt Straßenbahn durch die Firma Siemens

Halske geſichert iſt Jm Hoftheater iſt dringendes Bedürfniß
nach mehr Licht vorhanden und andererſeits kann die Dein
hardt ſche Brauerei die vorläufig die Mitverſorgung des Theaters
mit elektriſchem Licht übernommen hat die ihr dadurch ent
ſtandenen Unzuträglichkeiten auf eine längere Dauer nicht ver
tragen Für die Herſtellung der neuen proviſoriſchen Elektrizitäts
anſtalt die natürlich fällt wenn die künftige Centrale fertig ſein
wird iſt dem Vernehmen nach eine ſehr kurze Friſt geſetzt Sie
wird übrigens diesmal nicht aus Balken und Vrettern ſondern
in feuerſichererer Weiſe aus Backſteinfachwerk hergeſtellt werden

n Neuſtadt Orla 31 Okt VVerhängnißvolles Aben
teuer Heute vor Morgengrauen wollte der 21ljährige Tienſt
knecht Richter aus Weira ſeiner Liebſten auf dem ungewöhnlichen
Wege über das Dach einen Beſuch abſtatten Die nächtliche
Kälte hatte aber das Schieferdach durch Reif geglättet der
Kletterer kam ins Rutſchen und ſtürzte auf das Hofpflaſter wo
er mit zerſchmettertem Schädel todt liegen blieb

Leisnig i 30 Okt Ein neues Taufpathenregulativj hat hier der Kirchenvorſtand aufgeſtellt Danach ſind
bei Taufen unehelicher Kinder mehr als drei Pathen unzuläſſig
es dürfen ferner ledige Perſonen unter 25 Jahren mit Ausnahme
der nächſten Verwandten der Mutter als Taufzengen oder als
deren Stellvertreter nicht hinzugezogen werden Die Fragebleibt wohl offen was mit einer ſolchen Maßregel denn eigentlich
bezweckt werden ſoll

Leipzig 39 Okt
Vom Dache geſtürzt

Vom Motorwagen getödtet
Heute nachmittag wurde in der

Wächterſtraße in der Nähe des Petersſteinwegs der geſturaten
Stehfeſt von einem Motorwagen um geriſſen und ein
eſchleiſt Stehfeſt der über Schmerzen im Rücken klagte wur
n einer Droſchle in ſeine Wohnung gebracht wo er bald je
verſtarb Am gleichen Nachmittag iſt vor dem re vburgerſttraße 98 in Lindenan ein 40 jähriger Dachdec er nie
eines Fehltritts vier Etagen hoch herab auf die Straße geſlurz
und todt liegen geblieben
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